
 

       說過許多有關聖靈的道理，以下幾次要說到「聖靈的標記」。三位一體的神，是聖

父、聖子、聖靈三位，說聖父和聖子，都很容易明白，但說到第三位聖靈，就比較難以明

白的。所以聖經上也用許多人所容易明白的物質來喻聖靈，一方面叫人容易明白，另方面

也是很好的實例，茲分述聖靈的標記: 

       (一) 聖靈像火 -- 馬太記載施洗約翰介紹主耶穌的話說:「我是用水給你們施洗，叫你

們悔改，但那在我以後來的，能力比我更大，我就是給祂提鞋，也不配，祂要用聖靈與火

給你們施洗」(三 11)。聖靈與火一齊講述，也顯出聖靈與火的關係，因火就是聖靈的標記。

在使徒行傳二章，就見到聖靈降臨，當時的景象:「又有舌頭如火焰顯現出來，分開落在

他們各人頭上，他們就被聖靈充滿」(3-4)。這就是聖靈與火的洗禮。聖靈像火有下列的

意思: 

       潔淨 -- 「主以公義的靈，和焚燒的靈，將錫安女子的污穢洗去，又將耶路撒冷中殺

人的血除淨」(賽四 3-4 )。以賽亞在聖殿中見到神的榮耀，就低頭認罪，「有一撒拉弗飛

到跟前，手裏拿着紅炭；是用火剪從壇上取下來的，將炭沾我的口，說: 看哪，這炭沾了

你的咀，你的罪孽便除掉，你的罪惡就赦免了」(賽六 6-7)。  

       光與熱 -- 約翰被提到天上，看見神寶座前的情景: 「有閃電、聲音、雷轟，從寶座中

發出，又有七盞火燈在寶座前點着，這七燈就是神的七靈」(啟四 5)。這裏的七燈，有光

又有熱，光能照耀，在基督徒來說，有了聖靈就能發光照人 (太五 14)。熱能使人溫暖，

又能有服事主的能力 (羅十二 11)。  

       焚燒 -- 也是審判。這和潔淨不同。「祂手裏拿着簸箕，要揚淨祂的場，把麥子收在

倉裏，把糠用不滅的火燒盡了」(太三 12)。這是最後對眾人審判。對基督徒也有審判 -- 

是工作的審判:「各人的工程必然顯露，因為那日子要將它表明出來，有火發現，這火要

試驗各人工程怎樣......」(林前三 13-15)。  

        (二) 聖靈像水 -- 「節期的末日，就是最大之日，耶穌站着高聲說: 人若渴了，可以

到我這裏來喝，信我的人就如經上所記，從他腹中要流出活水的江河來。耶穌這話是指着

信祂之人，要受聖靈說的」(約七 37-38)。耶穌這些話很清楚說明聖靈是: 



       生命的泉源 -- 人有了耶穌的生命，才能將生命的活水流露出來。怎樣才能得到耶穌

的生命，就是必定要受聖靈，所以聖靈就是生命的泉源，才能湧出生命的活水 -- 直湧到

永生。以賽亞說:「所以你們必從救恩的泉源，歡然取水」(十二 3)。 

       淹滅的洪水 -- 這和火的審判一樣。這是挪亞時代一件傷心的滅世慘事。雖然神在那

時應許過以後不再同樣的用洪水滅世，但洪水審判的警告和大大小小的事實，當今之世，

常常仍見到的。神對教會也是如此。「要用水藉着道，把教會潔淨，成為聖潔」(弗五 26)。

水是什麼? 也許有人說水就是水，但我們仍然相信水是不能把教會內裏的罪惡潔淨，只有

聖靈才能有這樣的功用。「我必用清水洒在你們身上，你們就潔淨了，我要潔淨你們，使

你們脫離一切污穢......」(結卅六 25)。在舊約，水洗是一種禮儀和預表；在新約已不再是

禮儀預表，而是聖靈實際工作表現了。 

       恩典的河 -- 是根據以西結書四十七章說的。神引帶先知以西結蹚水的情景: 蹚一千肘，

水到踝子骨；又蹚一千肘，水到膝；又蹚一千肘，水到腰，再一千肘，水就成河。這河流

入鹽海，使水變甜，河水所到之處，可滋生動物，長各類果子......，這是恩典的河，是聖

靈的滋潤。 

       (三) 聖靈像風 -- 徒二章，聖靈降臨之時，「忽然從天上有响聲下來，好像一陣大風

吹過，充滿了他們所住的屋子 (2)。主耶穌對尼哥底母說:「風隨着意思吹，你聽見風的響

聲，卻不曉得從那裏來，往那裏去」(約三 8)。給我們看到: 

       賜人得恩賜 (也包括恩典) -- 聖靈賜給人的恩賜像風吹一樣，是隨祂自己的意思。保

羅說:「這一切，都是這位聖靈所運行，隨己意分給各人的」(林前十二 11)。當然，我們

是可以向神求，不過，我們常常見到各人的恩賜不同，各人所得到的恩典也人人不同，有

人會問「為什麼?」「難道是神不公平麼?」我們明白了聖靈像風，是隨自己意思吹的，就

不會說「以掃是我所惡的，雅各是我所愛的」-- 是神的偏心和私心。  

       使人得能力 -- 風是有一種不可抵擋的能力，美國南部有一次龍捲風，捲去了無數屋

宇。聖靈也是這樣滿有能力的。「聖靈降臨，你們就必得著能力」(徒一 8)。這是主耶穌

說的，後來，果然應驗在使徒們身上，直至今日仍然應驗在基督徒身上。在徒六章 10

「司提反是以智慧和聖靈說話，眾人抵擋不住。」如果司提反是靠自己的口才說話，那就

沒有能力了。  

       使生命復活 -- 從以西結卅七章看到，神叫先知以西結「說預言，向風發預言，說: 主

耶利華如此說，氣息阿，要從四方而來，吹在這些被殺的人身上，使他們活了。」於是以



西結遵照神的命令說預言，氣息就進入骨，所有骸骨活了，並且站起來，成為極大的軍隊。

這是聖靈能復活生命的證據。沉睡的基督徒們，接受聖靈吧! 祂會把你復活過來。 

        (四) 聖靈像油 -- 以賽亞書六十一章一至二節，是預言神用膏膏抹而差遣主耶穌的經

文，後來，主耶穌出來傳道之初，在拿撒勒會堂也把這經文讀出:「主的靈在我身上，因

祂用膏膏我，叫我傳福音給貧窮人，差遣我報告被擄的得釋放，瞎眼的得看見，叫那受壓

制的得自由，報告神悅納人的禧年」(路四 18-19)。這經文是說出聖靈像油 (膏) 膏在主耶

穌身上，神膏主耶穌的目的，要差遣祂做五件事，這五件事，也是後來主耶穌差遣門徒工

作的事；但在差遣之先，必用油樣的聖靈膏抹 -- 即必先受聖靈。在約二十章記載，耶穌

對門徒說:「父怎樣差遣了我，我也照樣差遣你們。」說了這話，就向他們吹一口氣，說: 

「你們要受聖靈。你們赦免誰的罪，誰的罪就赦免了; 你們留下誰的罪，誰的罪就留下了」

(21-23)。我們是基督徒，主要求我們為他傳福音，但是，必先求聖靈的膏抹，然後才有

力量。如果沒有聖靈的工作，是得不到果效的。請不要忘記我們責任的重大，可以叫接受

福音的人得到赦罪之恩。如果身為基督徒不去傳福音，或沒有力量傳福音，那麼，許多人

的罪就因我們而「留下」了。這是值得警惕的大事呀! 

       聖靈像油另有一個意思是「醫治」。路加記載那個好撒瑪利亞人，把那個被強盜打

傷的人帶到店裏，用油醫治傷者，安頓好了之後，自己才離去，而且說自己還要回來。這

是耶穌所說的比喻故事，這故事所說的油，可以解作聖靈，主耶穌就是那個好撒瑪利亞人，

祂到罪惡的世界來，目的是拯救被魔鬼傷害、罪惡壓制下的人，祂升天之後，聖靈在我們

中間與我們同在。聖靈像油，醫治我們，詩人說:「祂醫好傷心的人，裹好他的傷處」(詩

一四七 3)。新約雅各書有這樣的話語:「你們中間有病了的呢，他就該請教會的長老來，

他們可以奉主的名用油抹他，為他禱告」(14)。抹油禱告而醫病，功效在禱告而不在油 -- 

是信心的禱告。在此的抹油，是教會當時的傳統，直至今日仍有人接受這種傳統抹油禱告

醫病的方法。這種抹油，也是用油代表聖靈的意思。我以為我們不應該對這物質的油有了

什麼心理作用或物理治療的想法。恐怕把聖靈的醫治大能否定了，那是很危險的想法。也

因此，為病人禱告，抹油和不抹油，是沒有什麼分別的，功效仍是一樣。我只說明聖靈像

油這個意思而已。 

       還有，油是點燈用的，目的用來發光，主耶穌所說的「十個童女比喻」已很清楚解

釋這道理。這個比喻所說的油，也是指聖靈說的。有油的燈才能發光，有聖靈的才是基督

徒 -- 因他能發光。本來，我們之所以成為基督徒，首先是因聖靈的感動，然後相信接受

主耶穌為救主，聖靈就住在我們心中。因此，每個基督徒都有聖靈在心中的。那麼，每一



個基督徒都能發光才合。但是，事實並不如此，原因，有些基督徒內在聖靈的光，被許多

東西遮蔽了，以致發不出光來。可能他的燈放在斗底下、床底下 (可四 21)、地窖子裏 (路

十一 33)。 這不是聖靈的問題， 而是我們自己的問題了，願大家自我檢討吧! . 

       聖靈像油在希伯來書，還給我們看到一個意思:「......所以神，就是你的神，用喜樂油

膏你，勝過膏你的同伴 」(一 9)。又羅十四 17「因為神的國，不在乎吃喝，只在乎公義、

和平，並聖靈中的喜樂。」是說基督徒應該有喜樂的人生，因聖靈是像喜樂油般膏抹我們。

保羅得到其中奧秘，就自己喜樂，也告訴基督徒要常常喜樂。 

        (五) 聖靈像印 -- 「你們既聽見真理好道，就是那叫你們得救的福音，也信了基督，

既然信祂，就受了所應許的聖靈為印記」(弗一 13)。得救的基督徒，聖靈就在他心中印上

印記。說到「印」，就想起許多有關印的事，今日在香港，因受歐西各國的影響，不論私

人和政府，只注重簽名，對於「印」似乎就沒有甚麼重要性了。記得在國府時代，印有各

種名稱及蓋上去也有一定的規定。政府機關的稱為印、鈴記、圖記，軍旅的稱關防，官銜

的稱官章，個人的稱私章，皇帝時代的稱玉璽。不論名稱如何，它是代表那個機構或那個

人的信用和責任，所以又稱為「印信」。即蓋在公文上，也有規定的位置和方向，更有所

謂「印上字」和「字上印」分別……總之，用印都有「學問」存乎其間。回來說到聖靈像

印在基督徒心上印上記號，有甚麼意思，除了證明這個人得救之外，在弗四 30 還說: 

「……你們原是受了祂的印記，等候得贖的日字來到。」 -- 不只靈魂得救，將來身體也得

贖，保證我們信主的基督徒，將來必定身體復活，與主同在，同在天堂裏享受福樂。-- 

這也是我們最快樂的盼望，也是最快樂的日子。 

       在約翰福音三章還有一個意思:「從天上來的，是在萬有之上，祂將所見所聞的見證

出來，只是沒有人領受祂的見證，那領受祂見證的，就印上印，證明神是真的」(31-33)。

原來聖靈在基督徒心中印了印記，是證明神是真的，這也是神給基督徒一顆定心丸，保證

我們所信的沒有信錯了。保羅說:「......因為知道我所信的是誰」(提後一 12)。所以他就不

以福音為恥，並且甘心樂意接受為主工作而受的苦難。「......卻不以性命為念，也不看為

寶貴，只要行完我的路程，成就我從主耶穌所領受的職事」 (徒廿 24)。更能「......將萬事

當作有損的」(腓三 8-9 )。保羅的見證事實，歷歷擺在我們面前，如今，我們所信所事奉

的神，也是保羅的神，總之，神是真神，我們有什麼不可以相信得過祂的呢?  

        (六) 聖靈像質 -- 弗一 14「這聖靈，是我們得基業的憑據 (憑據原文作質)，直等到

神之民被贖，使祂的榮耀得着稱讚。」質，就是抵押品，聖靈甘願在我們心中作抵押品，

這更是神奇奥妙到令我們沒有辦法可以測度和思考的事。犯罪悖逆祂的是我們，但祂救贖



我們，賜恩我們，看顧我們，保護我們，教導我們，......還怕我們信祂不過，就與我的心

同證是神的兒女，甚至進入來作質，保證我們是祂的產業，並且必定由祂自己贖回，且藉

着我們得到榮耀。當我們深一層想下，這個瓦器 -- 被人輕視、辱罵、唾棄、無價值的瓦

器，竟然因着有個寶貝在裏面，而成為神的產業。這是何等的奇妙啊! 

       有時我也想到，這樣一個原是污穢不堪的東西，有什麼理由值得神如此重視呢? 有什

麼值得聖靈作質的價值呢? 原來，我們是神的兒女啊!  

        (七) 聖靈像鴿 -- 主耶穌受了約翰施洗，隨即從水裏上來，天忽然為祂開了，祂就看

見神的靈，彷彿鴿子降下，落在祂身上。馬太記載這一段，很明顯寫出聖靈像鴿子，因此，

鴿子是聖靈的標記之一。 

       從鴿子身上，我可以看幾點屬靈的意思: 

       和平 -- 鴿子的性和平，在創世記洪水滅世故事裏，有過鴿子啣橄欖葉子回來報訊的

記載，現代世界上用這形像畫來作和平的徽號，是很恰當的。聖靈像鴿子，那麼聖靈也是

和平的表徵了。保羅說:「......即在十字架上滅了冤仇，便藉這十字架，使兩下歸為一體，

與神和好了。......因為我們兩下藉着祂被一個聖靈所感，得以進到父面前」(弗二 16-18)。

保羅所說的兩下，便是猶太人與外邦人，這是說出主耶穌釘十字架的功能 -- 也就是福音

的功能，而藉着聖靈的工作，成就了這功能。這功能是針對撒但而說的，因撒但嗾使人與

人之間，人與神之間，仇恨不和，但主耶穌釘在十字架上，成就了救贖大功之後，人就可

以因信主耶穌而與神和好，信徒便成為神家裏的人，是弟兄姊妹 -- 主的肢體的關係，也

彼此和好了。不過，人之所以能相信主耶穌，是聖靈作了媒介，感動罪人，而罪人又肯接

受相信才成。 

       進一步說: 信了主的人就有聖靈住在心中，這聖靈，是和平的鴿子，因此，基督徒就

應該表現出和平的態度來待人接物。保羅又說:「用和平彼此聯絡，竭力保守聖靈所賜合

而為一的心」(弗四 3)。記得登山寶訓八福有說:「使人和睦的人有福了，因為他們必稱為

神的兒子」(太五 9)。一個和平的人，才能使人和睦，主耶穌宣佈這種人「必稱為神的兒

子」，可知，如果失去和平這條件，你是否得稱為神的兒子，還有疑問，不過，靠着住在

我們心裏的和平鴿子 -- 聖靈，就可以做得到了。主耶穌差遣門徒的時候說過:「我差你們

出去，如同羊入狼羣，所以你們要靈巧像蛇，馴良像鴿子」(太十 16)。馴良，就是和平了。 

       聖潔 -- 鴿子也是聖潔的表徵。很奇怪，鴿子本來有多種顏色的: 像灰的、黑的、花斑

的和白的，但普通都是說「白鴿」，其他各色的卻不被提名了，這就是因為白色表徵聖潔

的緣故。聖靈像鴿子，也是表徵聖潔之意，因聖靈也稱聖潔的靈，並且可以潔淨罪污。希



伯來書說 :「......何況基督永遠的靈，將自己無瑕無疵獻給神，祂的血豈不更能洗淨你們的

心，除去你們的死行，使你們事奉永生神麼」(來九 14)。普通說洗禮，有水、火、靈三種，

其中靈洗，就是聖靈潔淨罪惡的意思。 

       聖潔的靈像鴿子，不只落在我們身上，而且住在我們心中，所以基督徒應該是聖潔

的了，保羅說過:「神召我們，本不是要我們沾染污穢，乃是要我們成為聖潔」(帖前四 7)。

因為「非聖潔沒有人能見主」(來十二 14)。 我們自己檢查一下，那鴿子住在心中嗎? 

       美麗 -- 所羅門所作的雅歌，新郎稱讚新娘說:「我的佳偶，你甚美麗，你的眼好像鴿

子眼」(歌一 15) 。新郎常稱新娘為「鴿子」-- 美麗的鴿子，這是指主耶穌稱讚我們的。

我常獨自歡喜的想，我是近視眼的，但在神面前，主卻稱讚我，並且特別稱讚我的眼，像

鴿子眼那般美麗，主愛我們，是何等真切，祂不會看到我許多醜惡的地方，在祂的眼中，

我們的醜惡也美化了，因為祂愛我們的緣故。在結婚禮中，常讀弗五 25-33，其中有些話

語是很奇妙的。「你們作丈夫的，要愛你們的妻子，正如基督愛教會，為教會捨己。......

毫無沾污皺紋等類的病，乃是聖潔沒有瑕疵的。丈夫也當照樣愛妻子，如同愛自己的身子，

便是愛自己了。......」把主耶穌與教會 (我們) 的關係，用夫妻的關係來表達。為什麼祂肯

為我們釘死? 為什麼祂要把我們潔淨? 為什麼這樣愛惜我們? 原來，祂把我們當為祂的身

體。因此，妻子和丈夫是一體的......不再是兩個人了。那麼，丈夫愛妻子，也不是愛妻子，

其寶就是愛自己了。為什麼這樣愛妻子，因為她美麗啊! 因為她沒有一點醜惡啊! 即使有，

在新郎眼中也美化了。基督徒呀! 你就是這美麗的妻子了。你原是一個罪人，為什麼會變

成這般美麗呢? 原因裏面住着美麗的鴿子!  

       過去許多堂講了七個聖靈的標記，這個題目也結束了。願聖靈常與我們同在! 

 


